
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO I 

 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

 

 

DELIBERAZIONE N.  2017/00055            DEL  13/11/2017 

 

OGGETTO :    INDIVIDUAZIONE AREE DA ADIBIRE A SGUINZIAGLIAMENTO 

CANI. 

 

L’anno duemiladiciasette il giorno 13 del mese di novembre, alle ore 11:12 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 PAPARELLA AVV. MICAELA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 BATTISTA Sig. Nicola SI  12 LEONETTI Sig. Lorenzo SI 
2 BIANCOFIORE Sig. Nicola SI  13 MERCURIO Sig.ra Anna NO 
3 BOZZO Sig. Antonio SI  14 PARISI Sig. Francesco SI 
4 CARELLI Sig. Italo SI  15 POSCA Sig. Massimo NO 
5 CASSANO Sig. Vito NO  16 SANTORSOLA Sig. Michele SI 
6 CORCELLI Sig. Giuseppe SI  17 SCIACOVELLI Sig. Michele NO 
7 DE FRANCESCO Sig. Armando SI  18 VIGGIANO Sig. Giuseppe NO 
8 DE MARZO Sig. Nicola SI  19 VISCIGLIA Sig. Benito SI 
9 DE TULLIO Sig.ra Cinzia SI  20 ZACCARIA Sig. Massimo SI 

10 GRILLI Sig.ra Silvana SI     
11 IMPEDOVO Sig.ra Rosaria SI     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Angelo De Maria . 

 

Totale presenti: n. 15  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Assenti :  Vito Cassano Anna Mercurio Massimo Posca Michele Sciacovelli Giuseppe Viggiano  

 



 



 

Il Presidente riferisce: 
 
 
PREMESSO: 
 

 Che la Ripartizione Infrastrutture, Viabilità e Opere Pubbliche - Settore Urbanizzazione 
Primarie - con nota prot.n. 222067 del 13/09/2017 ha richiesto di individuare all’interno 
del territorio del 1° Municipio un’area da adibire a sguinziagliamento dei cani. 
 

 
DATO ATTO CHE: 
 

- La III^ C.C.P. nella seduta del 18.10.2017, come da verbale in atti contenuto ha 
individuato, all’unanimità dei presenti, all’interno del territorio del 1° Municipio l’area 
prioritaria da adibire a spazio per lo sguinziagliamento dei cani nonché eventuali ed 
ulteriori aree alternative; 
 

-La proposta come elaborata dalla competente commissione è di 
seguito,testualmente,riportata: 
 
“ I consiglieri dopo aver preso in considerazione i territori delle ex circoscrizioni che 
compongono il  Municipio 1 e dopo aver verificato come da verbale precedente le zone 
dove sono già presenti le aree in oggetto  considerano opportuno dare priorità al quartiere 
Libertà per molteplici problemi oggettivi inerenti l‘assetto socio-urbanistico del quartiere 
stesso. Alla luce di quanto esposto, tenuto conto della alta concentrazione di  specifica 
utenza (proprietari di cani) individuano all’interno del quartiere Libertà quale area di 
sguinzagliamento una parte del giardino in Piazza Garibaldi. 
Tale area dovrà essere corredata da installazioni a tema quali distributori di palette e buste 
e contenitori per il deposito degli escrementi  e feci canine. 
 
Inoltre precisano che, se a seguito di opportuno sopralluogo effettuato dalla ripartizione 
opere pubbliche dovessero sorgere problemi tecnici inerenti la fattibilità dell’opera 
individuano le seguenti aree alternative : 
 
- all interno ex manifattura tabacchi 
-  area in zona destinata verde nel quartiere di Sant’Anna 
-  area in prossimità della costa, nell’area compresa tra il canale Valenzano (San Giorgio) e 
Fontana Nuova (Torre a Mare) 
 
Favorevoli alla proposta tutti i consiglieri presenti. 
 
La commissione decide inoltre di sollecitare il Comune di Bari mediante apposito ordine del 
giorno, affinché individui in ogni giardino della città di prossima realizzazione, un’area per 
sguinzagliamento cani. “ 
 
 

- La Commissione all’unanimità dei presenti esprime parere favorevole.  
 
 
Tanto si sottopone al Consiglio per le definitive determinazioni. 
 
Si apre la discussione; 
 



 

Intervengono vari Consiglieri; 
 

Su richiesta di alcuni Consiglieri si procede con appello per la verifica del numero legale e 
di seguito la seduta viene sciolta per mancanza del numero legale necessario per la 
prosecuzione dei lavori, così come si evince dal verbale di registrazione della seduta, 
allegato al presente atto. 
 

 



 

Il Presidente riferisce: 
 
 
PREMESSO: 
 

 Che la Ripartizione Infrastrutture, Viabilità e Opere Pubbliche - Settore Urbanizzazione 
Primarie - con nota prot.n. 222067 del 13/09/2017 ha richiesto di individuare all’interno 
del territorio del 1° Municipio un’area da adibire a sguinzagliamento dei cani. 
 

 
DATO ATTO CHE: 
 

- La III^ C.C.P. nella seduta del 18.10.2017, come da verbale in atti contenuto ha 
individuato, all’unanimità dei presenti, all’interno del territorio del 1° Municipio l’area 
prioritaria da adibire a spazio per lo sguinziagliamento dei cani nonché eventuali ed 
ulteriori aree alternative; 
 

-La proposta come elaborata dalla competente commissione è di 
seguito,testualmente,riportata: 
 
“ I consiglieri dopo aver preso in considerazione i territori delle ex circoscrizioni che 
compongono il  Municipio 1 e dopo aver verificato come da verbale precedente le zone 
dove sono già presenti le aree in oggetto  considerano opportuno dare priorità al quartiere 
Libertà per molteplici problemi oggettivi inerenti l‘assetto socio-urbanistico del quartiere 
stesso. Alla luce di quanto esposto, tenuto conto della alta concentrazione di  specifica 
utenza (proprietari di cani) individuano all’interno del quartiere Libertà quale area di 
sguinzagliamento una parte del giardino in Piazza Garibaldi. 
Tale area dovrà essere corredata da installazioni a tema quali distributori di palette e buste 
e contenitori per il deposito degli escrementi  e feci canine. 
 
Inoltre precisano che, se a seguito di opportuno sopralluogo effettuato dalla ripartizione 
opere pubbliche dovessero sorgere problemi tecnici inerenti la fattibilità dell’opera 
individuano le seguenti aree alternative : 
 
- all interno ex manifattura tabacchi 
-  area in zona destinata verde nel quartiere di Sant’Anna 
-  area in prossimità della costa, nell’area compresa tra il canale Valenzano (San Giorgio) e 
Fontana Nuova (Torre a Mare) 
 
Favorevoli alla proposta tutti i consiglieri presenti. 
 
La commissione decide inoltre di sollecitare il Comune di Bari mediante apposito ordine del 
giorno, affinché individui in ogni giardino della città di prossima realizzazione, un’area per 
sguinzagliamento cani. “ 
 
 

- La Commissione all’unanimità dei presenti esprime parere favorevole.  
 
 
Tanto si sottopone al Consiglio per le definitive determinazioni. 
 
Aperta la Discussione.  
 



 

 
Sono presenti n.15 Consiglieri e il Presidente (16). 
 

Alle ore 11,22 esce il Consigliere Biancofiore 

 

Sono presenti n.14 Consiglieri e il Presidente (15). 
 
Chiusa la discussione 

 
All’unanimità di voti espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 
 

IL CONSIGLIO 

 
UDITA la relazione del Presidente; 
 
RITENUTO di omettere il parere di regolarità tecnica in ordine al contenuto della proposta; 
 
RITENUTO di omettere il parere di regolarità contabile in ordine al contenuto della 
proposta; 
 

 
DELIBERA 

 
 
 
ESPRIMERE parere favorevole in ordine alla individuazione dell’area prioritaria da 
adibire - all’interno del territorio del 1° Municipio -  a spazio per lo sguinziagliamento dei 
cani nonché alle eventuali ed ulteriori aree alternative cosi come di seguito riportate: 
 
“ I consiglieri dopo aver preso in considerazione i territori delle ex circoscrizioni che 
compongono il  Municipio 1 e dopo aver verificato come da verbale precedente le zone 
dove sono già presenti le aree in oggetto  considerano opportuno dare priorità al quartiere 
Libertà per molteplici problemi oggettivi inerenti l‘assetto socio-urbanistico del quartiere 
stesso. Alla luce di quanto esposto, tenuto conto della alta concentrazione di  specifica 
utenza (proprietari di cani) individuano all’interno del quartiere Libertà quale area di 
sguinzagliamento una parte del giardino in Piazza Garibaldi. 
Tale area dovrà essere corredata da installazioni a tema quali distributori di palette e buste 
e contenitori per il deposito degli escrementi  e feci canine. 
 
Inoltre precisano che, se a seguito di opportuno sopralluogo effettuato dalla ripartizione 
opere pubbliche dovessero sorgere problemi tecnici inerenti la fattibilità dell’opera 
individuano le seguenti aree alternative : 
 
- all interno ex manifattura tabacchi 
-  area in zona destinata verde nel quartiere di Sant’Anna 
-  area in prossimità della costa, nell’area compresa tra il canale Valenzano (San Giorgio) e 
Fontana Nuova (Torre a Mare) 
 
Favorevoli alla proposta tutti i consiglieri presenti. 
 
La commissione decide inoltre di sollecitare il Comune di Bari mediante apposito ordine del 
giorno, affinché individui in ogni giardino della città di prossima realizzazione, un’area per 
sguinzagliamento cani. “ 



 

 
 
 
 

Di seguito il Presidente propone l’immediata esecutività del presente provvedimento; 

   

IL CONSIGLIO 

 
 
Aderendo alla suddetta proposta all’unanimità di voti espressi per alzata di mano e 
proclamati dal Presidente. 
  

DELIBERA 

 
Rendere immediatamente esecutiva la presente deliberazione ai sensi dell’art.134, comma 
4, del T.U.E.L. 18/08/2000 n. 267. 
 
 
 
 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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INDICE DEI SIMBOLI  

*    I n t e r ven t i  d i  Cons i g l i e r i  non  p r e sen t a t i  

**  I n t e r ven t i  fuo r i  da l  mi c r o fono .  

 

Presidente del Municipio I –  COMUNE DI BARI:  

 Paparella Micaela   (  Part i to Democratico )  

Consiglieri:  

Leonetti Lorenzo  Part i to Democrat ico 

De Tullio Cinzia Part i to Democrat ico 

Battista Nicola Part i to Democrat ico 

Bozzo Antonio Part i to Democrat ico 

Parisi Francesco Part i to Democrat ico 

Cassano Vito Part i to Democrat ico 

Corcelli  Giuseppe Part i to Democrat ico 

De Marzo Nicola Decaro per Bari  

Grill i  Silvana Decaro per Bari  



Municipio 1 Murat-San Nicola-Libertà-Madonnella-Japigia-Torre a Mare  seduta del 27 ottobre  2017 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

Emme Effe Engineering srl - Bari   Pagina 3 
 
 
 
 

Zaccaria Massimo Decaro Sindaco 

Biancofiore Nicola Sinistra Ecologia e Libertà  

Visciglia Benito Realtà I tal ia  

Posca Massimo Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola  

Viggiano Giuseppe Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola  

Impedovo Rosaria Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola  

Mercurio Anna Gruppo Misto 

Santorsola Michele Forza Ital ia Berlusconi per Di Paola  

Sciacovelli  Michele Nuovo Centrodestra NCD Alfano Libertas  

Defrancesco Armando Gruppo Misto 

Carelli  Italo Movimento Cinque Stel le  

Direttore Municipio I –  COMUNE DI BARI:  

dott.ssa Marta Minichelli   
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Municipio I - Comune di Bari  

Composizione Consiglio  

Murat - San Nicola - Libertà - Madonnella - Japigia - Torre a Mare  

 

Maggioranza:  

Part i to Democrat ico: n.7 Consigl ier i  + Presidente  

Decaro per Bari :  n.2 Consigl ier i  

Decaro Sindaco:  n.1 Consigl iere  

Sinist ra Ecologia e Libertà:  n.1 Consigl iere  

Real tà I ta l ia:  n.1 Consigl iere  

Gruppo Misto:  n.1 Consigl iere  

 

 

Minoranza:  

Forza I ta l ia:  n.4 Consigl ier i  

Nuovo Centrodestra:  n.1 Consigl iere  

Movimento Cinque Stel le:  n.1 consigl iere  

Gruppo Misto:  n.1 Consigl iere  
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Capigruppo:  

 

GRUPPO Realtà Ital ia: Viscig l ia Benito  

GRUPPO Parti to Democratico: Bozzo Antonio  

GRUPPO Decaro per Bari:  Gri l l i  Si lvana  

GRUPPO Decaro Sindaco:  Zaccaria Massimo  

GRUPPO Sinistra Ecologia e Libertà:  Biancof iore Nicola  

GRUPPO Forza I tal ia Berlusconi per Di Paola: Posca Massimo  

GRUPPO Nuovo Centrodestra NCD Alfano Libertas: Sciacovel l i  Michele  

GRUPPO Movimento 5 Stelle: Carel l i  I ta lo  

 

 

Commissioni Consiliari Permanenti  

1^ Commissione Consiliare permanente:  

Attività Culturali  e Ricreative :  programmazione, organizzazione e promozione 
di  at t iv i tà cul tural i ,  manifestazioni ,  spettacol i  teatral i ,  musical i  e c inematograf ic i  
-  Bibl ioteche -  Centro socio-cul tural i  -  Mostre -  Valor izzazione del  terr i tor io,  dei  
suoi  monumenti  e del le sue tradiz ioni  -  In iz iat ive di  tur ismo sociale;  
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Ambiente :  ambiente e svi luppo del l ' ig iene urbana -  Raccol ta di f ferenziata dei  
r i f iut i  -  Verde pubbl ico -  Gest ione del le aree verdi ,  iv i  compresi  l 'adozione e la 
manutenzione degl i  spazi  a verde urbano;  

 

Attività Sportive :  programmazione, organizzazione e promozione di  
manifestazioni  sport ive di  at t iv i tà inerent i  a l lo sport  -  Agevolazioni  per l 'accesso 
al lo sport  e per la partecipazione a manifestazione sport ive -  Palestre 
scolast iche -  Ut i l izzazione e gest ione di  impiant i  e at t rezzature sport ive 
mediante concessione in uso o gest ione a terz i  con le modal i tà e cr i ter i  f issat i  
dal  regolamento comunale -  Pol i t iche Giovani l i  e del la formazione.  

 

Presidente: Zaccaria Massimo (Decaro Sindaco) 

Vicepresidente: Viggiano Giuseppe (F.I.) 

Componenti: 

Corcelli Giuseppe (P.D.) 

Parisi Francesco (P.D.) 

De Marzo Nicola (Decaro per Bari) 

Sciacovelli Michele (N.C.D.) 

Impedovo Rosaria (F.I.) 

2^ Commissione Consiliare permanente:  

Welfare :  assistenza e serviz i  a l la  persona, segretar iato sociale,  sportel lo 
sociale,  sportel lo ad integrazione socio - sani tar ia e cul turale immigrat i ,  pronto 
intervento sociale,  PUA - UVM (Unità di  Valutaz ione Mult id i mensionale) per la 
valutazione dei  bisogni  socio –  sani tar i  complessi ,  anziani  -  Assistenza 
domici l iare,  assistenza domici l iare integrata,  af f ido anziani ,  inser imento presso 
diverse t ipologie di  strut ture residenzial i  e semiresidenzial i ,  s ia di  carattere 
socio –  assistenzia le che socio –  sani tar io,  prevista dal la normativa regionale in 



Municipio 1 Murat-San Nicola-Libertà-Madonnella-Japigia-Torre a Mare  seduta del 27 ottobre  2017 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

Emme Effe Engineering srl - Bari   Pagina 7 
 
 
 
 

vigore, gest ione/ inser iment i  in centr i  apert i  pol ivalent i ,  centr i  d iurni  e al t r i  
serviz i  a c ic lo diurno di  cui  a l la c i tata normativa;  

Minori :  in tervent i  a favore di  minor i  a r ischio devianza;  

 

Famiglie :  contr ibut i  economici  straordinar i  e forme di  sostegno economico ad 
integrazione del  reddi to;  

 

Disabil i :  progett i  ed intervent i  con l ’ut i l izzo di  fondi  speci f ic i  r iguardo i  d isabi l i ;  

Pari opportunità e  Polit iche di Genere;  

Dirit t i  Civil i  e Polit iche Scolastiche .  

 

Presidente: Biancofiore Nicola (S.E.L.) 

Vicepresidente:  

Componenti: 

Grilli Silvana (Decaro per Bari) 

Cassano Vito (P.D.) 

Santorsola Michele (F.I.) 

Bozzo Antonio (P.D.) 

Defrancesco Armando (Gruppo Misto) 
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3^ Commissione Consiliare permanente:  

 

Lavori pubblici:  manutenzione ordinar ia e straordinar ia di  strade,  marciapiedi ,  
edi f ic i  scolast ic i ,  edi f ic i  sedi  dei  Municipi  -  Impiant i  sport iv i ,  arredo urbano,  
gest ione degl i  immobi l i  r icadent i  nel le aree a verde -  Manutenzione ordinar ia 
del la segnalet ica stradale or izzontale e vert icale;  

Urbanistica e piano triennale del le opere pubbliche;  

Bilancio, patrimonio e demanio;   

Commercio, art igianato e mercati;   

Traffico, viabi l i tà e parcheggi;   

Controllo dei contratt i  di  servizio;  

Polizia municipale e supporto alle att ività amministrative;  

Affari  Generali .  

 

Presidente: Battista Nicola (P.D.) 

Vicepresidente:  

Componenti: 

Visciglia Benito (Realtà Italia) 

Carelli Italo (Mov. 5 S.) 

Posca Massimo (F.I.) 

Mercurio Anna (G.M.) 

Leonetti Lorenzo (P.D.) 

De Tullio Cinzia (P.D.) 
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Commissione Consiliare Speciale  

"Studio ed anal isi  del le caratter ist iche e del le r icadute di fenomeni social i  
emergenzial i  qual i :  prost i tuzione, accoglienza ed integrazione, dipendenze 
patologiche"  

Componenti:  

1. Leonett i  Lorenzo - vicepresid.  Part i to Democrat ico  

2. De Tul l io Cinzia Part i to Democrat ico  

3. Batt ista Nicola Part i to Democrat ico  

4. Bozzo Antonio Part i to Democrat ico  

5. Parisi Francesco Part i to Democrat ico  

6. Cassano Vito Part i to Democrat ico  

7. Corcel l i  Giuseppe Part i to Democrat ico  

8. De Marzo Nicola Decaro per Bari  

9. Gri l l i  Si lvana Decaro per Bari  

10. Zaccaria Massimo Decaro Sindaco 

11. Biancofiore Nicola  Sinistra Ecologia e Libertà  

12. Viscigl ia Benito  Realtà I tal ia  
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13. Posca Massimo Forza Ital ia  

14. Viggiano Giuseppe Forza Ital ia  

15. Impedovo Rosaria  Forza Ital ia  

16. Mercurio Anna Gruppo Misto 

17. Santorsola Michele  Forza Ital ia  

18. Sciacovel l i  Michele  Nuovo Centrodestra 

19. Defrancesco Armando Gruppo Misto 

20. Carell i  I talo Movimento Cinque Stel le  
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ORDINE DEL GIORNO SEDUTA CONSILIARE MUNICIPIO I: 

Consiglio convocato per il 27 ottobre 2017 ore  11.00. 

1. Individuazione aree da adibire a sguinzagliamento cani. (pag. 12) 
2. Donazione giostrina per bambini diversamente abili. 
3. Bozza di regolamento e utilizzo beni confiscati. Parere. 
4. Parere sulla riqualificazione area nel centro del quartiere Torre a Mare. 
5. Istituzione commissione speciale “approfondimento delle problematiche 

infrastrutturali, organizzative, ambientali e sociali dei quartieri periferici e semiperiferici 
del municipio 1” – composizione numerica e nominativa. 
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Presidente  

Buongiorno a tutti, sono la presidente Micaela 

Paparella, prego i consiglieri di prendere posto e la 

direttrice di fare l’appello. Sono le ore 11.10. 

  

- Si procede all'appello nominale - 

 

Direttrice 

10 presenti più la presidente. 

 

Presidente  

Grazie direttore. Passiamo alla discussione del punto 

n. 1 all'ordine del giorno che riguarda 

l’individuazione di aree da adibire allo sguinzaglia 

mento cani, così come proposto dalla terza commissione 

permanente. Do la parola al presidente della terza 

commissione permanente Nicola Battista. 

 

Consigliere Battista 

Presidente, colleghi consiglieri, è pervenuta dalla 

ripartizione infrastrutture, viabilità e opere 

pubbliche una richiesta avente ad oggetto 

l’individuazione di aree per sguinzagliamento cani nei 

cinque municipi, dove si invitavano i presidenti a 

voler comunicare in tempi utili quelle che potevano 
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essere le potenziali aree da dedicare a tale attività. 

La terza commissione da me presieduta, preso atto che 

all’interno del municipio 1 esistono delle aree già 

adibite a sguinzagliamento per cani, in particolare 

riferimento ai giardini cosiddetti “della RAI”, piazza 

Baden Powell, giusto? O dei veterani dello sport, 

esiste già un’area per sguinzagliamento per cani, che è 

stata realizzata dalla ex circoscrizione settima 

Madonnella, che viene utilizzata in maniera quotidiana 

e addirittura gli utilizzatori si prendono cura di 

quest’area anche prestando attenzione a quelle che sono 

le deiezioni canine e la pulizia dell’area stessa.  

Preso atto di queste che erano già le realizzazioni 

all’interno del municipio 1, abbiamo individuato come 

aree da destinare a sguinzagliatoio per cani 

all’interno del quartiere Libertà una parte del 

giardino in piazza Garibaldi. L’abbiamo proposta in 

quanto, essendo un’area, un giardino centralissimo per 

quanto riguarda l’attività del municipio, ma 

soprattutto frequentata in maniera massiccia da 

proprietari di cani, abbiamo solo chiesto di 

individuare oltre a quest’area che la stessa sia 

corredata dall’installazione a tema quali distributori 

di palette, buste e contenitori per il deposito degli 

escrementi e delle feci canine. Abbiamo inoltre 
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proposto che, in caso di elementi ostativi da parte 

dell’Ivop alla realizzazione della suddetta area, 

abbiamo individuato come area alternativa l’area 

all’interno della ex Manifattura Tabacchi un’area in 

una zona destinata a verde del quartiere Sant’Anna e 

un’area in prossimità della costa nell’area compresa 

tra il canale Valenzano a San Giorgio e Fontana Nuova a 

Torre a Mare, e quindi in virtù di quella che è 

l’istruttoria della terza commissione chiedo che il 

Consiglio si esprima favorevolmente su tale proposta. 

 

Presidente 

Grazie presidente Battista. Le aree di sguinzagliamento 

per cani sono molto richieste in città proprio perché 

nei giardini c’è il divieto di alcune volte proprio di 

accesso con i cani, ma molto spesso si possono portare 

solo al guinzaglio con la museruola, quindi per chi 

vive nel centro urbano diventa un problema poi avere 

dei posti dove poterli portare. Preciso che le 

indicazioni date, fornite dalla terza commissione 

saranno poi valutate dall’Ivop per verificare appunto 

la fattibilità dell’opera. C’è qualcuno che vuole 

intervenire su questo punto? Se non c’è nessun 

intervento pongo in votazione le proposte presentate 

dalla terza commissione. Chi è d'accordo alzi la mano. 
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Consigliere … 

Io volevo intervenire, mi scusi presidente. 

 

Presidente 

Prego consigliere … 

 

Consigliere … 

Vi chiedo scusa per la tempistica però 

fondamentalmente, oltre ad esprimere il mio parere in 

merito a questo punto all'ordine del giorno, volevo 

esprimere anche il mio punto di vista in merito alla 

convocazione di questo Consiglio, e soprattutto, 

presidente, al fatto che questo Consiglio ordinario è 

privo del punto fondamentale, quello più democratico di 

tutti, ovvero delle comunicazioni, cioè io vorrei 

capire il motivo per il quale non sono state previste 

le comunicazioni, come è sempre successo in questi 

ultimi tre anni, in occasione di Consigli convocati in 

maniera ordinaria. Al netto di questo poi ci sarebbe 

anche in un certo senso da capire la legittimità di 

questo Consiglio e dopo la sua risposta avrei anche da 

fare una domanda più specifica anche alla dottoressa 

Minichelli, quindi per quale motivo non sono state 
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inserite le comunicazioni in questo Consiglio? Grazie 

per la risposta. 

 

Presidente 

C’è stata una conferenza dei capigruppo e gli ordini 

del giorno sono indicati nel verbale della conferenza 

dei capigruppo. Per il resto c’è una risposta scritta 

di riscontro a quella presentata dai consiglieri Parisi 

e Corcelli, a firma della dirigente, che ha verificato 

la validità della convocazione del Consiglio odierno. 

 

Consigliere … 

Le chiedo scusa ma probabilmente non mi sono spiegato 

bene. Io le chiedevo il motivo per il quale all’interno 

di questo Consiglio non sono state previste le 

comunicazioni come primo punto all'ordine del giorno. 

 

Presidente 

E io le ho risposto. 

 

Consigliere … 

Oltre anche all’approvazione dei verbali dei Consigli 

precedenti. 
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Presidente 

Le ho già risposto che c’è un verbale della conferenza 

dei capigruppo che contiene indicazioni degli ordini 

del giorno per il Consiglio odierno. Comunque siamo in 

fase di votazione, chiedo scusa, il primo punto 

all'ordine del giorno, stavamo già votando. Prego 

consigliere Posca. Comunque le ricordo che eravamo già… 

 

Consigliere Posca 

Che lei era in votazione, presidente, lei pensa che… 

 

Presidente 

Non solo io. 

 

Consigliere Posca 

Presidente, le regole vengono fatte a tutela e a 

garanzia della funzionalità. Allora, signor Bozzo, la 

invito, appunto perché sono stato vicepresidente 

comunale non ho mai visto un verbale di conferenza di 

questo tipo e una risposta di questo tipo, dottoressa 

Minichelli, mi meraviglio che lei deve chiudere in 

questa maniera la sua onorata professionalità, perché 

quello che è avvenuto nella conferenza dei capigruppo è 

un falso in atto d’ufficio. Voglio far presente non è 

un problema del gettone o del riconoscimento  per i 
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componenti, vi sono componenti che sono dipendenti e 

hanno usufruito della giustifica dell’attività, per 

quanto riguarda l’attività della conferenza dei 

capigruppo. Faccio presente che la conferenza dei 

capigruppo mi deve spiegare, ho letto la sua risposta, 

se stabilisce che deve essere chiusa dopo mezzora e 

mettere la firma di tutti i consiglieri, mi spiega qual 

è il nesso della sua risposta “in riferimento 

all’oggetto si osserva prioritariamente l’art. 30 del 

regolamento del decentramento amministrativo, nulla 

dispone in ordine al termine entro il quale deve 

considerarsi deserta la riunione dei capigruppo. In 

conseguenza considera la dichiarata concomitanza 

temporale tra la chiusura della seduta e la sua 

riapertura, a seguito dell’arrivo del capogruppo del 

PD. Si ritiene che la detta adunanza possa considerarsi 

valida e quindi valida anche la convocazione del 

Consiglio municipale”. Miei cari, io ritengo che non è 

cosa buona e giusta quello che avete fatto, 

assolutamente, perché il momento in cui viene stabilito 

che non c’è il numero legale e si chiude, non potete 

riaprire allo stesso orario in cui avete fatto il 

verbale, cioè è una cosa paradossale. Allora è 

opportuno, vedo che oramai.., perché qua si gioca con 

le istituzioni e col denaro pubblico, che questa 
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situazione, voi siete convinti della vostra situazione, 

io mi premurerò a fare una denuncia alla Procura della 

Repubblica e ho visto cose per molto meno inguaiare le 

persone. Allora io ritengo di ritirare immediatamente 

questa risposta che avete dato a vostra tutela, 

autotutela, e vi invito a farlo, perché quello che è 

stato fatto nella seduta della conferenza dei 

capigruppo, avete penalizzato i capigruppo Posca e 

Carelli, che se la convocazione era alle undici alle 

undici e mezzo io potevo venire, come anche il 

consigliere Carelli, voi ci avete impedito di svolgere 

la nostra funzione, ci avete impedito di svolgere 

l’attività di consigliere municipale, non avete per 

nulla rispetto dei regolamenti e dei ruoli 

istituzionali che rivestite. 

Pertanto invito a provvedere immediatamente a sanare 

questa situazione, ritenendo questa seduta nulla e 

convocandola quando riterrete opportuno, 

successivamente a seguito della conferenza dei 

capigruppo. 

 

Presidente 

Va bene, allora ritorno alla votazione del punto 

all'ordine del giorno. Chi è d’accordo?  
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Consigliere Posca 

Presidente, vedo che lei non mi dà risposta, io in 

qualità di opposizione abbandono l’aula perché non 

riconosco questi lavori legittimi. 

 

Consigliere … 

Consigliere Posca un attimo solo, le posso spiegare 

però? Mi scusi, accetti, io ero presente quel giorno, è 

riconosciuta da tutti la mia totale.., anzi sono fin 

troppo ligio alle regole. Allora è successo questo: 

c’era il consigliere di opposizione Sciacovelli, quindi 

non è una cosa che è successa internamente alla 

maggioranza per fare chissà quale colpo di… - mi faccia 

finire consigliere – nessun colpo di stato, la 

conferenza dei capigruppo si era riunita e aveva già 

incominciato a discutere tutti i punti all'ordine del 

giorno, nel senso che avevamo già analizzato. 

Abbiamo provato io e la consigliera Grilli, le dico 

quella che è la realtà, a chiamare il consigliere 

Bozzo, evidentemente era occupato in un’altra 

comunicazione e non ci ha risposto, il consigliere però 

si è premurato di avvisare, alle 10.52 credo - ora le 

spiego che cosa è accaduto – che sarebbe arrivato. Noi 

stavamo discutendo i punti, ad un certo punto ci siamo 

resi conto che il consigliere Bozzo, perché non abbiamo 
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letto il messaggio del consigliere e abbiamo ritenuto 

alle ore 11.00, perché non c’è la mezzora, l’art. 30… 

 

Consigliere Posca 

… perché lo ricordo al collega Bozzo, visto che io sono 

stato vicepresidente, per analogia alla convocazione 

delle commissioni, per analogia, e prevede anche la 

legge, il Codice Civile art. 21, che una volta 

convocata un’adunanza e dopo mezzora dal tempo utile, 

l’adunanza viene ritenuta nulla, è la legge, oltre il 

regolamento. 

 

Consigliere … 

Noi abbiamo letto il regolamento. Detto ciò, siccome il 

regolamento istitutivo è quello… 

(intervento fuori microfono non udibile) 

Siccome è normata, comunque resta inteso che il 

consigliere Bozzo si è palesato davanti a noi mentre 

stavamo…  

(intervento fuori microfono non udibile) 

Consigliere Posca io sono una persona seria, allora 

siccome quel giorno abbiamo lavorato, lei mi sta 

dicendo che non abbiamo fatto… 

(intervento fuori microfono non udibile) 

Ribadisco che… 
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Consigliere Posca (fuori microfono) 

… ora automaticamente vedo che non c’è risposta, noi in 

qualità di opposizione abbandoniamo l’aula. 

 

Presidente 

Io le posso aggiungere, consigliere Posca, che 

essendoci un’urgenza di questo Consiglio e lei ben 

sapendo che… No, la conferenza dei capigruppo è 

comunque un atto in più rispetto alla convocazione del 

Consiglio che poteva essere convocato anche senza 

sentire la conferenza dei capigruppo. Non c’è nessun 

atto illegittimo, non c’è nessun tipo di contrarietà 

alla legge.  

 

Consigliere … 

Consigliere Posca vi abbiamo pregati di venire alla 

conferenza dei capigruppo, a voi opposizione, tante 

volte personalmente. 

 

Consigliere Posca (fuori microfono)  

… ragazzi della bottega, il presidente chiama e 

concorda con i capigruppo, va bene questo orario, va 

bene questo giorno, non siamo i ragazzi della bottega, 

quando imparerete l’educazione – perché qua si tratta 

di educazione – allora … 
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Consigliera Impedovo 

Logicamente condivido in pieno il pensiero del mio 

capogruppo Massimo Posca perché non può essere chiusa 

la seduta alle ore 11.00 perché non è stato raggiunto 

il numero legale, firmato da tre consiglieri, e poi 

riaperta alle ore 11.00. comunque volevo evidenziare 

un’altra incongruità che come componente della 

commissione cultura ho notato in questo verbale, 

presidente, perché rileggendo il verbale mi sono resa 

conto che per volontà di due consiglieri non sono state 

portate oggi in Consiglio le linee programmatiche della 

commissione cultura. Ora premesso che il Consiglio è 

sovrano, quindi né il pensiero dei due componenti della 

conferenza dei capigruppo che hanno ritenuto opportuno 

non portare le linee programmatiche in Consiglio, né le 

proposte della commissione che ha lavorato per queste 

progettualità, per cui sarebbe stato più opportuno 

portare le nostre linee programmatiche in Consiglio, 

visto che stiamo già a novembre e sicuramente non ci 

sarà il tempo per indire le due gare pubbliche, e tra 

l’altro leggo sempre nel verbale che la dirigente 

comunque aveva detto che c’era la possibilità di 

portare le linee in Consiglio e di discutere su questo 

punto che loro non ritengono indispensabile, avrebbero 

potuto anche farci cambiare idea, non abbiamo detto di 



Municipio 1 Murat-San Nicola-Libertà-Madonnella-Japigia-Torre a Mare  seduta del 27 ottobre  2017 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

Emme Effe Engineering srl - Bari   Pagina 24 
 
 
 
 

no, però ne avremmo discusso oggi in questa sede. 

Invece vedo che comunque è stato deciso a priori di non 

portare le nostre linee programmatiche, ora non so 

quando sarà convocato il nuovo Consiglio, però mi 

auguro che i soldi della cultura non vadano persi. 

 

Consigliere … 

Posso rispondere? Perché c’è un fatto formale. 

 

Presidente 

Sì, comunque volevo ricordare anche che ai sensi 

dell’art. 30 del regolamento le decisioni sugli ordini 

del giorno da portare in Consiglio vanno prese 

all'unanimità, quindi era stato sollevato un problema 

formale. Comunque vi pregherei insomma magari di 

ritornare… 

 

Consigliere Biancofiore 

Un attimo solo, perché con la consigliera Impedovo ci 

lega un rapporto di stima, e consigliera Impedovo 

quindi io sono stato il primo dei due a sollevare 

questa cosa, c’era un problema di carattere formale, 

perché nel momento in cui si discuteva, c’era un 

problema proprio legato al progetto, che avrebbe 

annullato tutto il progetto, perché si parlava di 
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distribuzione di biglietti quando il progetto doveva 

essere aperto al pubblico, quindi questa cosa andava ad 

inficiare tutto il punto, e abbiamo fatto una cortesia 

a ritirarlo per permettere.., a ritirarlo, ad esprimere 

il nostro parere non favorevole, per permettere di 

aggiustare semplicemente questa cosa e di riproporlo 

subito, senza invece portarlo in Consiglio, annullarlo 

perché era un elemento che andava veramente ad 

inficiare la gratuità e la libera partecipazione al 

progetto, per questo lo abbiamo fatto, lo abbiamo fatto 

per voi, non lo abbiamo fatto contro di voi. 

Se solo lei mi avesse chiamato, qualcuno mi avesse 

chiamato per chiedere, c’era un problema formale, non 

era un problema di contenuti, i contenuti si discutono 

in Consiglio, possiamo parlarne quanto ne vuole però 

c’era un problema formale e quel problema formale 

significava non aver letto il progetto e averlo portato 

così alla cieca. Noi invece abbiamo letto tutti i punti 

all'ordine del giorno, così come il vostro progetto, su 

cui peraltro c’era anche una generale convergenza, però 

quello era un punto che lo annullava formalmente, la 

direttrice ha detto che si poteva fare in Consiglio, 

permette che io vi ho garantito la possibilità di 

rivedere solo quella cosa e di portarlo corretto in 

Consiglio senza fare sceneggiate? 
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Consigliera Impedovo 

Sì consigliere Biancofiore, io non sto facendo 

sceneggiate, ho solo… 

 

Consigliere Biancofiore 

No, non lei, durante il Consiglio.  

 

Consigliere Impedovo 

Benissimo, io ho solo evidenziato che nel verbale io 

leggo che il consigliere Sciacovelli, dopo 

l’interlocuzione con la dirigente, comunica che la 

stessa ha riferito che le linee programmatiche si 

possono presentare in data odierna e successivamente 

lei avrebbe modificato questo invito eliminando la 

parte “evento”, no scusa, la parte “invito”, in cui si 

legge che l’ingresso debba essere effettuato con 

invito. E noi in sede di Consiglio le avremmo anche 

spiegato perché avevamo inserito l’invito e comunque, o 

con invito, o senza, ne beneficia tutta la 

cittadinanza, l’invito non è precluso, gli inviti li 

avremmo lasciati qui in ufficio e la cittadinanza 

sarebbe venuta a ritirarli qui in ufficio, era giusto 

per avere comunque una valutazione del numero totale 

delle presenze, perché se il teatro contenitore 

dell’evento culturale logicamente può ospitare massimo 
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400 persone e se ne presentano 600, che facciamo 

chiudiamo le porte? Era giusto per capire, ne avremmo 

discusso in Consiglio, io non dico che avete ragione 

voi o abbiamo ragione noi, però se la dirigente si 

assume la responsabilità di portare comunque le linee 

programmatiche in Consiglio, bastava ragionare solo su 

quel punto e oggi saremmo arrivati ad una conclusione. 

 

Presidente 

Scusate, ne possiamo poi riparlare quando affronteremo 

il problema dei progetti culturali? Allora pongo in 

votazione la richiesta e l’indicazione delle aree di 

sguinzagliamento per i cani, chi è d'accordo alzi la 

mano. Allora a favore Biancofiore, Cassano, Bozzo, 

Grilli, De Tullio, Battista, Paparella, De Francesco e 

Visciglia.  

Non essendoci il numero legale, alle ore 11.30 la 

seduta è tolta, grazie a tutti.  



 
Passiamo al punto 3 all'ordine del giorno relativo alla 

”individuazione di aree da adibire a sguinzagliamento 

cani”. Ridò la parola al presidente Nicola Battista, 

avevamo iniziato già la discussione durante lo scorso 

Consiglio, ribadisco che si tratta di aree che verranno 

poi sottoposte ad una disamina tecnica da parte 

dell’ufficio competente, quindi si tratta di 

effettuare, presentare una linea di indirizzo. Prego 

consigliere Battista, presidente della terza 

commissione lavori pubblici. 

 

Consigliere Battista 

Come ha già preannunciato lei, presidente, il  punto è 

stato già ampiamente discusso nel precedente Consiglio. 

È pervenuta una nota dalla ripartizione Ivop che ci 

chiedeva di individuare  all’interno del territorio del 

municipio 1 un’area per sguinzagliatoio per cani, 

naturalmente la commissione preso atto di quelle che 

sono già le realtà insistenti all’interno del 

territorio, ha proposto come area in tal senso la 

realizzazione di questo sguinzagliatoio all’interno di 

una porzione del giardino Garibaldi, tenendo conto che 

lo stesso insiste in un quartiere difficile come il 

quartiere Libertà, tenuto conto anche del numero di 

utenti numerosissimi che vi sono all’interno del 

suddetto ex quartiere Libertà. 

Naturalmente la proscrizione che come commissione 

abbiamo proposto è che all’interno di quest’area vi 

siano tutta una serie di installazione propedeutiche ad 

un utilizzo consapevole dell’area stessa, ovvero 

palette e dei sacchetti per le deiezioni canine, e al 

tempo stesso abbiamo anche proposto delle aree 

alternative nel caso in cui potessero sorgere delle 

problematiche di carattere tecnico, le alternative 



sono, in ordine, all’interno dell’ex Manifattura 

Tabacchi, in una … quartiere Sant’Anna e in in’area in 

prossimità .. compresa tra il Canale Valenzano a San 

Giorgio e Fontana Nuova … Quindi .. che anche il 

Consiglio si esprima in tal senso. 

 

Presidente  

Grazie presidente Battista. Ci sono degli interventi? 

Se non ci sono degli interventi pongo in votazione le 

linee di indirizzo così come espresse dalla terza 

commissione permanente. Chi è d'accordo alzi la mano. 

All'unanimità dei presenti. 

C’è una richiesta di immediata esecutività, chi è 

d'accordo alzi la mano. All'unanimità dei presenti. 

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

F.to Micaela Paparella 

 IL DIRIGENTE 

F.to Angelo De Maria 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 
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Bari, 28/11/2017 

 Il Segretario verbalizzante 

                                                                                                                      

F.to Marta Minichelli 
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